## Fundación Pro Desarrollo Integral Indígena de Panamá

#### FUNDIIP: ¿Quiénes somos?

FUNDIIP es una organización cristiana de "misión interna" de Panamá enfocada ministerialmente en nuestros pueblos indígenas. Nuestra meta es de trabajar dentro de las comarcas, áreas indígenas y zonas rurales de Panamá, con el propósito de apoyar a las iglesias locales con servicios como el ministerio literatura (SerLit), la promoción de literatura local (editora indígena), capacitaciones o asesoría entre otros. Partiendo de una visión integral el evangelio (las buenas nuevas)¹, un enfoque de FUNDIIP se localiza en el área de desarrollo social, pero considerando la proclamación del evangelio como base de un desarrollo verdadero y a la iglesia como el actor principal de transformación comunitaria. Partiendo del evangelio, se busca brindar esperanza y perspectiva – no brindando primeramente ayuda material – sino más bien facilitando procesos transformativos a través de capacitaciones y el acompañamiento integral de las personas dentro de los programas ofrecidos. Este proceder se fundamenta en el aspecto que creemos que cada ser humano tiene recursos que Dios le hada dado, que pueden ser utilizados para generar un cambio en conjunto con otros.

Los ministerios de FUNDIIP se enfocan en los grupos indígenas de Panamá, iniciándose con el desarrollo de esta visión desde el 2016 partiendo en la comarca Ngäbe-Buglé (con la población indígena más grande de Panamá). Los colaboradores de FUNDIIP son en gran parte voluntarios locales, que participan de sus ministerios sin buscar un beneficio propio. El trabajo de los voluntarios será coordinado por colaboradores a tiempo completo que actuarán como movilizadores y multiplicadores. Con un equipo de trabajo multicultural, indígenas, latinos y extranjeros queremos trabajar juntos unidos en el amor de Cristo para bendición del pueblo indígena de Panamá. En ese sentido, buscamos crear lazos entre las iglesias latinas e indígenas de Panamá como base para un mutuo apoyo y aprendizaje a un nivel de relación que vaya más allá de sólo hacer giras puntuales². Invitamos a iglesias latinas de Panamá unirse al ministerio de FUNDIIP aportando como nuestros socios con sus ofrendas y enviando obreros que apoyen este valioso ministerio (Ver texto "La iglesia y el cristiano como socios del trabajo misionero" de Daniel Mannale). En ese sentido, tal como se mencionó arriba, FUNDIIP actúa básicamente como una agencia cristiana de misión interna en Panamá al brindar el marco para que colaboradores puedan ser enviados a tiempo completo al campo aquí en Panamá (nuestro Samaria). A la

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Una visión integral del evangelio significa que éste no se reduce sólo a lo espiritual. Dios no quiere sólo salvar nuestras "almas" sino a seres humanos completos. Es por ello también que Dios quiere transformar nuestras vidas en su totalidad (Rom 12,1-2; 2 Pedro 1,1-17) y todo lo que hacemos, como por ejm. la vida familiar, pero también la forma en que sembramos, negociamos y vivimos en la sociedad. Además, una persona fundada integralmente en principios bíblicos experimentará una transformación que la llevará no sólo a ser luz y bendición evangelizando, sino también luchando por el bien de otros con buenas obras donde se distingue el trabajar de Dios (Mateo 5,13-16; Efesios 2,10) y finalmente, buscando la justicia en nuestro país (Miqueas 6,6-8).

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Sentimos que muchas iglesias latinas de Panamá están muy interesadas en apoyar la obra en las áreas indígenas. Lastimosamente la única forma que muchas veces se aplica son giras a corto plazo o haciendo ciertas donaciones. Tal vez inconscientemente, dichas giras en algunos casos resulten más que todo en una aventura de autosatisfacción para los de afuera. Aunque se cree de así estar haciendo algo bueno, lo que se hace muchas veces tiene muy poco efecto a largo plazo y más bien se deja atrás un vacío al retirarse. Pero sí creemos que hay formas de ser de bendición en una forma sostenible. Es allí queremos como organización crear lazos y sensibilizar a los de "afuera" de evitar un proceder muchas veces tipo "colonialista" y más bien buscar el desarrollo de relaciones equitativas entre hermanos. Por igual, las iglesias indígenas tienen que ser sensibilizadas en cuanto a su actitud muchas veces de "dependencia" donde ellos se ven como los "pobres" que necesitan ayuda de afuera. Aunque está claro que existen muchas necesidades en las áreas indígenas, estamos convencidos que a todos Dios nos ha dado recursos y que ellos también tienen cosas que pueden dar y servir a los de afuera para también ser de bendición. No se honra a Dios, ni habrá un cambio real, si se trabaja con la asunción de los pobres de que "no hay".

vez brindamos la oportunidad, para que las iglesias puedan ser parte de un campo misionero con muchas posibilidades de ser de bendición, que tenemos justo a nuestras puertas.

### BASE TEORÉTICA Y BÍBLICA DE NUESTRO TRABAJO

# Resumen del conversatorio inicial de nuestro retiro de equipo en septiembre del 2024, basado en el libro "Discipulando las Naciones" de Darrow L. Miller

La pobreza es un problema complejo que incluye muchos factores tanto externos como internos. Para resolver el problema de la pobreza no basta con buscar aliviar solamente los problemas económicos, sino más bien toca buscar que Dios cambie la forma de pensar de las personas. Un reto aquí es la presencia de un evangelio enfocado más que todo a lo "sagrado" / al alma que debe ir al cielo (evangelio gnóstico), y no tanto en ese aspecto que Dios también quiere transformar todas nuestras vidas incluyendo también los factores que llevan la pobreza. Otro tema es que tanto la cosmovisión secular y animista reafirma al pobre como una "víctima" y no tanto como un actor responsable desde un punto de vista bíblico. En ese sentido, volvemos a uno de los temas centrales de la biblia que nos muestra que el problema básico del hombre es el pecado, también como causa de la pobreza.

Proverbios 3:17 – no debemos negarnos a hacer el bien si tenemos la posibilidad, pero también debe ser a quien es debido. Se necesita un equilibrio entre la misericordia y de la práctica dar, pero que no crea dependencias. Aquí hablamos de que en la Biblia, el concepto de pobreza, se aplica más que todo a aquellos que no pueden sostenerse a sí mismos como las viudas y huérfanos.

#### Concluimos:

- Debemos considerar el pensamiento tanto animista, como también secularista que influye la cosmovisión de la población indígena.
- Creemos que la solución no viene de afuera, en forma de ayudas que se traigan, sino que está adentro en la misma comarca, en personas transformadas trabajando diferente.
- Estamos convencidos que un verdadero desarrollo no se logra con ayuda asistencialista, que crea una actitud de dependencia, sino más bien debemos fomentar lo que dice Romanos 12,1-2, de no conformarnos y buscar que Dios transforme vidas. ¿Dónde podemos dar? Tiempo, ideas, esperanza, capacitaciones, ánimo...
- El tema del discipulado es central para combatir la pobreza, pero enfocado integralmente en cambiar la vida de las personas. El punto de partida para nosotros debe ser el evangelio, la verdad del Señor para transformar vidas y librarnos de las mentiras.

Si deseas, con este enlace puedes ver nuestra visión, misión, lema y bases de nuestro trabajo (valores).

¡Esto es todo por ahora! Muchas gracias por tu interés. Pronto podrás encontrar más informaciones sobre este ministerio bajo www.fundiip.org.